

朱德 ZHUDE YANJIU CONGSHU
研究丛书(一)



朱德

与人民军队建设和国防建设
学术研讨会论文集

ZHUDE YU RENMIN JUNDUI JIANSHE HE GUOFANG JIANSHE
XUESHU YANTAOHUI LUNWENJI

朱德思想生平研究会 编

中央文献出版社

朱德与人民军队建设和 国防建设学术研讨会 论文集

朱德思想生平研究会 编

中央文献出版社

图书在版编目 (CIP) 数据

朱德与人民军队建设和国防建设学术研讨会论文集/朱德
思想生平研究会编. —北京: 中央文献出版社, 2013. 3
(朱德研究丛书. 第1辑)

ISBN 978 - 7 - 5073 - 3788 - 4

I. ①朱… II. ①朱… III. ①朱德 (1886 ~ 1976)
—人物研究—学术会议—文集②中国人民解放军—军队建设—
文集③国防建设—中国—文集 IV. ①K827 = 7 - 53②E2 - 53
中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2013) 第 054086 号

朱德与人民军队建设和国防建设学术研讨会论文集

编 者/朱德思想生平研究会

特邀编辑/姚建平 王纪一

责任编辑/孙 翊

出版发行/中央文献出版社

地 址/北京西四北大街前毛家湾 1 号

邮 编/100017

经 销/新华书店

排 版/北京方方照排中心

印 刷/北京新魏印刷厂

710 × 1000mm 16 开 本册 38.25 印张 514 千字

2013 年 5 月第 1 版 2013 年 5 月第 1 次印刷

ISBN 978 - 7 - 5073 - 3788 - 4 定价: 280.00 元 (全五册)

本社图书如存在印装质量问题, 请与本社联系调换

版权所有 违者必究

目 录

朱德对马克思主义中国化的历史性贡献	李 捷 (1)
朱德是“中国军人的伟大导师”	
——兼论朱德的军事实践与军事理论	江泰然 (8)
“举世人民公认你是中华民族的救星”	
——纪念朱德总司令诞辰 125 周年	张廷益 (26)
论红军时期朱德的政治建军思想	宗成康 (41)
朱德早期军事思想的形成	郭军宁 (54)
永远高扬革命的旗帜	
——朱德与红四军的创建与发展	罗英才 (67)
试论朱德对创建和发展红四军的历史功绩	肖邨华 何小文 (87)
浅析湘南暴动前后朱德对中国革命的几点贡献	郑南东 (99)
试析朱德保留了南昌起义火种	刘克明 (106)
朱德与红四军的创建与发展	刘松柏 (116)
朱德对创建人民军队的历史贡献	王纪一 (132)
略论朱德在广东大埔凸显的才智及其影响	余 敏 (147)
也谈朱德对“十六字诀”形成的重大贡献	卓人政 (156)
试析古田会议前朱德与毛泽东之争	苗体君 (166)
在斗争的过程中创造铁的红军	
——对朱德《怎样创造铁的红军》一文中建军	
思想的研究	宋西雷 周鹏程 (178)

朱德在中央苏区五次反“围剿”斗争中的重要作用
..... 徐宝来 (187)

朱德早期革命实践与红军长征..... 蒙秀琼 (201)

长征中朱德对贯彻党中央北上方针的
 重大贡献 周文林 刘 玉 (213)

抗战初期朱德人民战争思想的运用..... 袁 周 (230)

朱德总力战思想研究..... 度 平 (240)

抗战时期朱德的民兵思想初探..... 朱之江 (257)

试论朱德对八路军廉政建设的贡献..... 魏国英 (273)

实现勇敢与技术的结合
 ——浅析朱德指导我军建设的一个重要思想..... 于化庭 (285)

解放战争时期朱德城市攻坚战战术思想浅析
 ——以解放石家庄为例..... 欧 凯 (296)

朱德战略决战思想对三大战役的影响 刘洪升 丁建同 (309)

战争年代我军的军事统帅——朱德..... 赵于平 (324)

论朱德的军队战时政治思想工作..... 余远来 (336)

浅析朱德关于战争的“五要素” 杨 恢 (348)

朱德论“官兵一致”的军队建设思想 罗淑蓉 (358)

朱德人民军队现代化建设思想研究..... 赵万须 (368)

建国初期朱德对推进国防和军队现代化建设的
 重大历史贡献 徐华佗 邱圣宏 (385)

建国初期朱德对国防和军队建设实施战略指导
 的方法论意蕴..... 吕晓勇 (396)

朱德关于人民军队现代化思想探析..... 种明富 (408)

简论朱德关于正确处理经济建设与国防建设
 关系的思想与实践..... 杨贵华 (419)

论朱德加强军队干部队伍建设的思想与实践
 阙延华 潘高峰 (431)

论朱德的军事教育训练思想..... 尹正达 (443)

浅析朱德的人民军队纪律思想..... 李 华 (458)

朱德关于人民海军建设思想探析·····	曾特政 (470)
论朱德关于海军建设的思想·····	张依江 张 海 (481)
朱德与空军建设·····	邱朝成 (490)
试论朱德对新中国国防现代化建设的贡献·····	夏静雷 (499)
简论朱德军工生产思想的重点及其影响·····	徐 黎 (518)
朱德与我军武器装备建设·····	张继春 杨志强 (527)
朱德论民兵与人民武装和国防建设·····	林品强 (543)
朱德关于军事院校建设的思想及实践·····	刘书凯 (554)
朱德与哈军工·····	滕叙究 (561)
朱德与人民军队阅兵研究·····	姜廷玉 (572)
关于朱德人民军队建设思想研究述评 ·····	王安平 尹学朋 曾庆亮 (583)
朱德与人民军队建设和国防现代化建设	
学术研讨会的基本情况和主要收获·····	赵学清 (596)
后 记·····	(603)

朱德对马克思主义中国化 的历史性贡献

中共中央文献研究室副主任

中国中共文献研究会副会长 李 捷

朱德思想生平研究分会会长

朱德对中国革命和建设事业的建树是多方面的，对于毛泽东思想特别是毛泽东军事思想的形成和发展作出了杰出贡献，为马克思主义中国化做出了独特贡献。

一、参与创建井冈山革命根据地和开辟中央革命根据地的伟大实践，为探索中国革命道路做出了历史性贡献

朱德率领南昌起义余部走上井冈山，参加到毛泽东开辟和探索中国革命道路的伟大实践之中，以其军事指挥才能和思想智慧，为井冈山革命根据地的发展和进入鼎盛时期，为开辟赣南闽西革命根据地，为把两块根据地打成一片，形成中央革命根据地，并创建中华苏维埃共和国，做出了历史性贡献。

在决定党和红军前途命运的遵义会议上，朱德坚决支持毛泽东的正确主张，为确立毛泽东在红军和党中央的领导地位作出了重要贡献。

红军长征途中，张国焘进行分裂党和红军的活动，朱德身处逆境，却“临大节而不辱”，对张国焘的错误行为进行了毫不妥协的

斗争。朱德坚决执行中央北上抗日的正确方针，维护党和红军的团结统一，团结红军第二、第四方面军，最终实现了红军三大主力在西北的会师。毛泽东赞誉朱德同志在这场复杂的斗争中“度量如海，意志坚如钢”。

在随后的抗日战争中和解放战争中，朱德在中国革命的每一个重大关头都坚定不移地支持毛泽东，为中国革命的胜利做出了历史性贡献。可以说，在开辟马克思主义中国化伟大道路中，不能没有毛泽东这样的核心领袖人物，也不能没有像朱德这样埋头苦干、赤胆忠心、维护大局、充满人格魅力和果敢睿智的领袖。

二、参与创建新型人民军队的伟大实践，为形成具有中国特点的建军路线和军事路线做出了独特贡献

朱德直接参与了创建人民军队的两次重大实践活动，一次是八一南昌起义，另一次是井冈山斗争，在其中发挥了独特的作用，做出了独特的贡献。

朱德和毛泽东共同概括的“敌进我退，敌驻我扰，敌疲我打，敌退我追”的十六字诀，是指导红军游击战术的基本原则。

在毛泽东的主持下，朱德参与了著名的古田会议决议的制定过程。他在红军反复实践的过程中，逐渐地深刻认识毛泽东建军思想的真谛，逐步走上了协助毛泽东创建新型人民军队的道路，使“朱毛红军”名扬天下。

朱德还同毛泽东一起，指挥了粉碎国民党军对中央苏区的三次“围剿”。还和周恩来等一起，指挥了第四次反“围剿”。在这些斗争中，逐步形成了红军以少胜多、以弱胜强的独特的军事战略战术。毛泽东对此做出了杰出的贡献，朱德也为此做出了重要贡献。

在夺取红军长征伟大胜利的斗争中，在夺取抗日战争的伟大胜利的斗争中，朱德在毛泽东的领导下，以其卓越的指挥才能和军事斗争艺术，对毛泽东军事思想的发展，对夺取革命胜利做出了重要

贡献。

解放战争中，朱德参与制定了“向北发展，向南防御”等一系列重大战略决策，并协助毛泽东先后粉碎国民党反动派的全面进攻和重点进攻。他善于调查研究、总结经验，有效解决了各兵种协同作战、后勤补给、军工生产等问题。他还亲自指导解放石家庄战役，为组织夺取大中城市的攻坚战积累了宝贵经验。在战略决战和战略追歼阶段，朱德协助毛泽东，同样做出了重大贡献。

三、比较系统地阐述毛泽东军事思想，为毛泽东军事思想的形成发展做出了重要贡献

朱德阐述了毛泽东军事思想，强调指出：“毛泽东的军事思想，也就是马克思主义的中国化。用辩证法来分析中国的政治，同时也分析中国的军事。这个方法是完成了的。这个方法就是中国人民需要武装斗争。中国农民多，武装就是农民武装，武装在农民里面才能产生出来，这就叫土地革命。”

他还总结了毛泽东军事思想形成发展的过程，指出：“人们往往是在做了很多次之后还没有清楚的认识，这说明一般人的思想往往落后于现实。毛泽东就不同，他用马克思主义的辩证法来分析当时的情况，有预见，做了事有一个结果，得出结论。这个结论又一步一步发展成为他现在思想的整个系统。井冈山是萌芽时代，红四军九次大会是初步发展，到现在就完全完成了‘人民大众反帝反封建的军队’这样一个全部思想。”

如前所述，在毛泽东军事思想形成发展的过程中，朱德做出了重要贡献。不仅如此，朱德还对毛泽东军事思想有自己独到的理解和阐发。关于战法，他提出过著名的三句话：“有什么枪打什么仗，对什么敌人打什么仗，在什么时间地点打什么时间地点的仗。”对此，他解释说：“第一句话是根据部队武器装备，第二句话是根据敌情，第三句话是根据时间地形各种条件，这就是实

事求是的唯物主义的用兵新法。这几句话有很深的意义，古今中外，不知有若干军事家在这里栽过筋斗的。而我们过去有些犯‘左’倾幼稚病的同志，也恰是不懂得这种道理。当早年我们军队仅是步枪加梭镖大刀时，我们即研究如何根据这个现有条件去下决心，去决定战法，那时我们对着这样的军队不去高谈机械化兵团的战术。当我们由内战进入抗战时，面对着的敌人是日本军队，我们便不固执内战的经验，而是加以必要的改变和提高，充分研究敌情来下决心，来决定战法。当然我们处在解放区战场，需要我们去定出适合解放区战场的时间地点的战法。这几条用兵通则，还围绕着军队与广大人民结合的特点。……这是我们进行人民战争所创造出来的新兵法，也即是毛泽东同志的新兵法。”

朱德还在“十六字诀”的基础上，把毛泽东军事思想的战略战术基本原则同样概括为三句话：“进攻时反对冒险主义，防御时反对保守主义，转移时反对逃跑主义。”

他还系统地总结出怎样养兵、怎样带兵、怎样练兵、怎样用兵、军队中的政治工作与军事指挥相结合、强大的主力与强大的后备相结合等加强人民军队建设的一整套经验，将毛泽东的人民战争思想贯穿于整个人民军队建设中去。

以上这些，都是朱德同志对毛泽东军事思想的独特贡献。

四、全力推动陕甘宁边区的大生产运动，创造出“南泥湾精神”，为中国共产党在战争年代领导发展经济做出了重要贡献

在国民党顽固派军队包围陕甘宁边区、对边区经济进行严密封锁之际，朱德经过认真周密的调查研究，选择南泥湾作为八路军屯垦生产的基地，推动了边区大生产运动。担负屯垦任务的359旅，被时任陕甘宁边区政府主席的林伯渠誉为“是天下第一好军队”。所创造的精神，也被誉为“南泥湾精神”。

在当时发表的《解放日报》社论里，盛赞朱德的卓越贡献。其

中说：“朱总司令从前方回延后，竭力提倡边区军队进行工业、农业、运输各方面的生产工作，以丰富的劳动力，投入有用的活动，以减轻人民负担，改善部队生活，密切军民关系，帮助边区建设。朱总司令这种克服物质困难、支持长期抗战的远大的打算，在三年以前，有些人曾是不了解的。为了实行这一正确主张，朱总司令不但苦口婆心，作了许多解释，并且亲自踏看南泥湾，亲自组织南泥湾的开辟工作。当时，南泥湾曾是荒无人烟的地方，那里鸟兽纵横，蒿蓬塞路，当朱总司令去踏看的时候，晚上只能找到一个茅棚住宿。但是经过披荆斩棘，耕耘种植，今天的南泥湾，已成了‘陕北江南’。于是‘南泥湾政策’成了屯田政策的嘉名，而这个嘉名永远与朱总司令的名字联在一起。”

朱德创造南泥湾精神和南泥湾政策，不仅着眼于打破国民党顽固派军队的重重封锁，更着眼于边区发展经济。他在1941年6月20日写给359旅718团、717团官兵的一封信里指出：“你们要知道此一工作的重要性，它不但解决了目前自给自足的生活，并且也为边区建立了新民主主义的经济，将来即是国家一部分优良的产业。”

他还特别指出：“你们建立的家务，虽然是你们经营的，同时也是国家经营的。我们是共产党，要时时刻刻想着为国家建立一个很大、很好的家务，这样才能‘共产’啊！不要忘了整个人民的利益，只求自给自足，结果就会走到自私自利的道路上去，那是走不通的。望你们以共产主义的精神来发展生产事业，这才是正确的，才有前途。”还提出：“对边区，整个商业要有政策，不可看小利而失大利，眼光要大，组织要严密、统一。”“纪律问题要严格遵守，办事人不准贪污腐化，不准在法律外去求赚钱。”这番话，在今天发展社会主义市场经济的条件下读起来仍富有启示意义。

五、新中国成立后，为探索中国社会主义建设道路、实现国防现代化、执政党的建设作出重要贡献。特别是他在调查研究方面的理论与实践，闪烁着实事求是的思想光芒，对于今天推进中国特色社会主义伟大事业富有启示作用

在经济建设上，朱德特别强调要注意多种经营。他认为：“在发展多种经营的农业经济方面，我国具有世界上少有的优良的地理条件，可以种植各种热带、亚热带和温带的作物，出产各种有用的和贵重的土产、特产，如丝、茶、药材、水果等等。但是，这些丰富的资源和有利的自然条件，我们还远远没有充分地加以利用。众多的口，是我国最大的生产力，是我国最宝贵的财产，在我们的国家里，是不愁没有劳动力的。我们的任务就是要充分地合理地利用我国众多的劳动力和半劳动力去开发我国的丰富的资源。”“总之，在充分地发挥社会主义经济制度的优越性的基础上，充分地利用我国地大物博、人口众多的有利条件，积极地发展生产，以便逐步地做到‘地尽其利’、‘人尽其力’和‘货尽其用’，这应当成为我们建设社会主义的一项根本的方针。”

在国防建设上，朱德是国防现代化的积极推动者，比较早地提出国防工业要走“军民结合、平战结合”的发展道路。他在人民军队革命化、正规化建设和各军兵种创建发展、军事院校建设、部队教育训练等方面，作出了重要贡献。

在执政党的建设上，朱德强调党执政后纪律检查工作的基本任务是保护生产、巩固和纯洁党的组织、巩固党同群众的联系、保证党的集中统一，为党的纪律检查工作适应长期执政的要求指明了方向。他还特别结合自己的切身体会谈到为什么党内更容易犯“左”的错误，指出：“反右比较容易，因为资产阶级的东西在我们党内比较容易识别，好制止一些。‘左’的东西往往不容易看清，不容易制止。”关于如何处理好党与政府的关系，朱德提出：“党委不要

把大小事务都揽在身上。”“许多事务由人民政府出面来搞，搞不好由它负责。”

在调查研究上，朱德经常深入实际，调查研究，就国家经济工作和生产建设的一些重要问题提出了不少真知灼见。建国初期，朱德到包头等正在兴建的工业基地视察，提出：“贪新、贪大、贪多，一切都学习苏联办不到。”“我们只能根据主客观条件及需要和可能决定我们的工作方针。”“大跃进”期间，朱德经过深入调研，建议中央作出停办公共食堂等决定。朱德强调：“如果不靠搞好社会主义来改善人民生活，就等于取消了社会主义”。他还针对当时流行的“大锅饭”等做法指出：“只有生活资料归个人所有，归个人支配，才能调动社员的积极性。有些人怕因此发展了资本主义，这种顾虑是多余的，因为生产资料掌握在集体和国家手中。群众生活应该是越富越好。”“农民是劳动者，又是私有者。……这两年我们只强调最好是消灭私有制。现在保留一点私有制，保留家庭副业，农民才愿意多生产出一些东西来供应市场。你不这么搞，他就不生产。”这些都为我们党对中国社会主义建设道路的探索作出了重要贡献。

朱德是“中国军人的伟大导师”

——兼论朱德的军事实践与军事理论

江泰然

1946年，刘伯承接受《人民日报》记者采访时指出：朱总司令是“中国军人的伟大导师”，他有几个特点：第一，自始至终站在人民方面。第二，志坚如铁，从无失败情绪。此外，总司令之顾全大局，量大如海，生活群众化，与士兵同艰苦，以及好学深思、诲人不倦之精神，已为世人所共见。^①徐特立也指出：“总司令过去是中国红军的总司令，抗日期间是八路军和新四军的总司令。中国人民自有史以来，自己有军队，自中国红军开始。自此也就有了人民军队的总司令。”^②1930年8月29日，朱德被中共中央任命为红军总司令。朱德素有红军最高军事首长、八路军最高指挥官和解放军最高统帅之称，积累了丰富的作战经验，提出了科学的军事理论，预见了战略决战及其进程，在人民军队的诞生、成长和发展壮大中建立了不朽的功勋，做出了不可磨灭的贡献。

一、积累了丰富的军事实践与作战经验

在五大书记和十大元帅中，朱德是最早参加革命和军事活动

① 李普：《中国军人的伟大导师——刘伯承将军敬赞朱总司令》，《人民日报》1946年12月4日。

② 徐特立：《学习朱总司令》，《解放日报》1945年12月16日。

的，而且时间的跨度也最长。土地革命战争时期，他在游击战、运动战等方面有突出的贡献。抗日战争时期，他把游击战、运动战、歼灭战等战术运用到战争中，出色地指挥了许多战役战斗。解放战争时期，他不但参与最高层战略决策，还深入前线对各战略区进行指导和指挥。自1948年9月起，朱德协同毛泽东部署并指挥了辽沈、淮海、平津三大决战和渡江战役等。

1. 早期的军事活动时间长强度大

军事活动的时间长，是朱德早期军事生涯中的一个特点。朱德从1909年当兵及考入云南陆军讲武堂到新中国建立就有40年军龄，这个军龄，在中共第一代中央领导集体和中华人民共和国开国将帅中，是最长的。“辛亥革命、云南起义、北伐战争、南昌起义、土地革命、抗日战争、生产运动，一直到现在的自卫战争”，他是“无役不与”^①。

从考入讲武堂学习到参加辛亥革命、云南起义、滇南边境剿匪、护国战争、护法战争到北伐战争；从领导南昌起义、湘南起义、实现井冈山会师、建立革命根据地到反对敌人的进剿、会剿和围剿；从红军战略转移、智斗张国焘、四万里长征到促成三大主力会师；从抗日战争爆发经过大生产运动、七大整风到日本投降；从力主进兵东北、组建中央工委、研究攻坚战到部署三大决战；从向全国进军、解放全中国、开国大典、人民军队的正规化、现代化建设到抗美援朝，朱德都是重要决策者和主要指挥者。

军事活动的强度大，是朱德早期军事生涯中的又一个特点。从考入讲武堂学习到1922年出国留学，朱德就已经有13年的军事生涯，而从参加护国战争，便可知其事军事活动的强度之大。

正当朱德在滇南边境剿匪之时，国内局势却在不断地恶化。袁世凯对外接受日本“二十一条”，对内公然准备恢复帝制。这一切，让朱德感到非常震惊，但他“倾心为国志无违”的决心丝毫没有动

^① 《周恩来同志祝词》，《解放日报》1946年11月30日。

摇。历史经历了辛亥革命的洗礼后，民主共和国的观念已深入人心。袁世凯称帝活动的日益公开化，使全国人民的愤怒也日益增长。参加过辛亥革命的云南新军将领蔡锷、唐继尧、李烈钧等通电全国，宣布云南独立，并组成护国军讨伐袁世凯。1915年12月25日，作为护国军第3梯团第10团团长，朱德按照蔡锷亲笔信的要求，在蒙自发动讨袁起义。凌晨，他率部驱逐帝制派军官后，举行讨袁誓师大会，并在会上发表了演说，作了关于国内形势的报告。^①1916年2月4日，护国军与北洋军在纳溪城东的棉花坡展开了激烈的争夺战。由于形势危急，蔡锷命令第3梯团火速增援，2月17日，朱德赶到纳溪后，立即指挥队伍冲锋前进，将敌军击退二里。接着，北洋军凭借居高临下的有利地形和坚固的防御工事拼死抵抗，朱德采用“侧攻”战术，北洋军遭到出其不意的打击，损失惨重。

以棉花坡为中心的“纳溪保卫战”，不仅给袁世凯以有力的打击，而且为护国运动在全国范围内的发展争取到了两个多月的时间。从4月6日到5月29日，广东、浙江、陕西、四川、湖南又相继独立。6月6日，袁世凯在绝望中死去。6月7日，黎元洪宣誓继任中华民国大总统。同日，朱德奉蔡锷之命进驻泸州。护国战争宣告结束。

朱德英勇善战，战功卓著。很多次当战线面临崩溃之时，他率领的部队一赶到就支持住了，且能反败为胜，从而使他成为闻名遐迩的滇军名将。吴玉章评价朱德道：“你是护国之役的先锋队，泸州蓝田坝一战，使张敬尧落马，吴佩孚、曹錕手足失措，袁世凯胆战心惊，终将袁氏帝制倾覆，保存了中华民国之名。”^②

2. 有着最丰富的军事实践活动

朱德的军事实践活动非常丰富，不必说参加辛亥革命，也不必

^① 《朱德年谱》新编本（上），中央文献出版社2006年版，第28页。

^② 吴玉章：《庆祝人民军队的创造者朱总司令玉阶同志六十大寿》，《新华日报》1946年11月29日。

说参加护国战争和护法战争，单是从南昌起义到上井冈山，他就有非同寻常的军事经历。作为南昌起义的组织者和领导者之一，朱德作用独特；而且，在实现井冈山会师，建立红军，扩大革命根据地等方面，有着丰富的军事实践，贡献巨大。

创办南昌军官教育团，为南昌起义积蓄力量。1927年1月，朱德按中共中央的指示，利用自己同国民革命军第五方面军总指挥朱培德及其所属第3军军长王均、第9军军长金汉鼎等滇军关系到南昌工作，被朱培德任命为第五方面军总参议、第3军军官教育团（南昌军官教育团）团长，着手筹办军官教育团。在军官教育团，朱德对学员进行严格的军事训练和政治教育，讲述中国革命、农民和社会问题等，有计划地在学员中发展中共党员；经常到农民运动训练班、工会、农会、妇女会、学生联合会等群众组织进行讲课、讲演，并指导工作。1927年4月12日，蒋介石发动了反革命政变。6月下旬，朱德被朱培德“礼送”出境，离开南昌前往武汉。这期间，他根据自己多年的军事实践和在江西工作所了解的情况，提出了“上山打游击去”、“可以在江西发展革命军事力量”^①的主张。南昌军官教育团，为南昌起义积蓄了军事力量，培养了革命人才。南昌起义的举行，证明了朱德具有政治远见和军事谋略。

详细了解南昌情况，当好南昌起义向导。1927年7月21日，朱德按照中央指示，秘密返回南昌，立即着手暴动准备工作。他精心绘制了南昌市区的地图，对敌军兵力部署的分布情况作了详细调查。同时，与第3、第9军驻守南昌的几个团长频繁接触。他还向前来领导南昌起义的前委书记周恩来详细汇报了南昌国民党军队的情况。在所画的敌军布防图上，朱德把敌军驻地的碉堡、火力点及进攻线路标得非常清楚。周恩来对此相当满意，并对朱德说：“你为准备起义立了一大功！”7月31日，朱德根据前委指示，为消灭

^① 《朱德年谱》新编本（上），中央文献出版社2006年版，第84—85页。